

JULIÁN LAUTARO FERNÁNDEZ
IEALC-UBA
JLF@gmail.com

Independencias, recursos naturales y participación de la población en defensa de la soberanía en Brasil y Venezuela en el Siglo XXI

Buscamos comparar como se plantea la participación de la población en los nuevos esquemas defensivos surgidos en Brasil durante los gobiernos del PT y en Venezuela desde la asunción de Chávez, esquemas donde la defensa de la soberanía y los recursos naturales adquiere una importancia central.

Partimos desde las realidades sociopolíticas de ambos países y la situación internacional, marcada por la reorientación estratégica de EE.UU. y las tendencias multipolares. Para llevar adelante la comparación, consideraremos: la influencia del legado independentista, el devenir castrense, los marcos legales, el pensamiento, doctrina militar y las herramientas definidas para promover y organizar la participación de la población en las estrategias defensivas. Dado que ambos proyectos políticos han venido encabezando los dos bloques no neoliberales que presenta nuestro continente, con este abordaje esperamos encontrar similitudes y diferencias. También y fundamentalmente, necesarios replanteos de lo militar ante los nuevos desafíos regionales en el siglo XXI, incorporando elementos sobre la participación de la población en defensa de la soberanía relacionados con las luchas independentistas e incluso vinculados a nuevos enfoques de organización estatal.